



Commission européenne



## LES RÉGIONS ULTRAPÉRIPHÉRIQUES



### ÎLES CANARIES



2,1 millions d'habitants

7 447 km<sup>2</sup>

- Situées dans l'Atlantique, à 1 000 km de la péninsule ibérique, les îles Canaries comptent 2,1 millions d'habitants répartis sur huit îles principales.
- Les îles Canaries ont un positionnement stratégique entre l'Europe, l'Amérique et l'Afrique, se prêtant de manière privilégiée aux **échanges économiques et culturels**.
- **Des centres de recherche de renommée mondiale** ainsi que des universités y sont établis, faisant des îles Canaries une région pionnière dans des domaines tels que **l'astrophysique, l'océanographie, les énergies renouvelables et les biotechnologies**.
- Le PIB par habitant de la région est toujours inférieur au niveau d'avant la crise et le taux de chômage reste très élevé, en particulier chez les jeunes.

## QUELS SONT LES AVANTAGES DE LA STRATÉGIE DE L'UE POUR LES ÎLES CANARIES ?

Cette stratégie encourage les régions ultrapériphériques à tirer parti de leurs atouts uniques et les aide à créer de nouvelles opportunités, à stimuler l'innovation et l'emploi dans des secteurs comme l'agriculture, la pêche, le changement climatique et l'économie circulaire, tout en intensifiant la coopération avec les pays voisins. Voici les principales réalisations de cette stratégie aux îles Canaries après deux années d'activité :

- ✓ La création d'un groupe de travail — en collaboration avec la Commission européenne — pour relever les défis liés à la gestion des déchets en impliquant les acteurs européens, nationaux, régionaux et locaux ; l'élaboration d'une stratégie pour les plastiques et la mise en œuvre de projets axés sur leur transformation et l'installation d'une usine de biogaz ;
- ✓ La participation aux initiatives « Énergie propre pour les îles de l'UE » ; l'organisation du deuxième forum sur l'énergie propre pour les îles de l'UE à Lanzarote et l'installation de deux prototypes innovants pour l'utilisation de l'énergie éolienne en mer au sein de la plateforme PLOCAN ;
- ✓ L'analyse complète de l'ensemble des secteurs de l'économie bleue en vue d'identifier de nouvelles opportunités et de préparer une future stratégie pour une économie bleue ;
- ✓ Un soutien aux chercheurs grâce au projet Horizon 2020 « FORWARD » visant à renforcer la présence des chercheurs des régions ultrapériphériques dans les réseaux d'innovation européens et internationaux, ainsi que leur capacité à participer à des projets de recherche ;
- ✓ L'apprentissage mutuel concernant la création d'entreprises innovantes évoluant dans l'économie bleue et verte avec la Martinique, La Réunion, Madère et les Açores dans le cadre du projet GROW RUP.



## QUELLE CONTRIBUTION L'UNION EUROPÉENNE APPORTE-T-ELLE AUX ÎLES CANARIES ?

### Financement de l'UE 2014-2020



- ▶ Du Fonds européen de développement régional: 552,9 millions d'EUR + 484,1 millions d'EUR (allocation spécifique)
- ▶ Du Fonds social européen: 355,4 millions d'EUR
- ▶ De l'Initiative pour l'emploi des jeunes: 41,5 millions d'EUR
- ▶ Du Fonds européen agricole pour le développement rural: 157,5 millions d'EUR

### EN OUTRE:

Une partie d'une enveloppe globale de **126,5 millions d'EUR** au titre du **programme de coopération européenne** pour les Açores, Madère et les îles Canaries ;

une enveloppe de **82,9 millions d'EUR** au titre du **Fonds européen pour les affaires maritimes et la pêche** ;

jusqu'à **268 millions d'EUR** par an au titre du **POSEI**, le programme agricole spécifique pour les régions ultrapériphériques.

### Spécificités dans le cadre d'autres politiques

Les régions ultrapériphériques bénéficient de mesures spécifiques ou dérogatoires dans les domaines du développement régional, de l'agriculture, de la pêche, des aides d'État ou encore de la fiscalité pour pallier les contraintes spécifiques auxquelles elles doivent faire face et stimuler leur croissance économique. Les îles Canaries, en particulier, bénéficient d'un régime fiscal spécial qui permet aux autorités espagnoles d'appliquer des réductions au titre de la taxe intitulée « Arbitrio sobre las importaciones y entregas de mercancías » (Impôt sur les importations et les livraisons de marchandises dans les îles Canaries).

## EXEMPLES DE PROJETS SOUTENUS PAR L'UE AUX ÎLES CANARIES



### HEXAGONE, améliorer la conception de projets communs grâce à la coopération

#### FONDS EUROPÉEN DE DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL / INTERREG EUROPE

Financement de l'UE : 1 million d'EUR

Le projet HEXAGONE vise à faciliter la coopération entre les îles Canaries, Madère et les Açores d'une part et le Cap-Vert, le Sénégal et la Mauritanie d'autre part, en renforçant la mise en réseau et les connaissances mutuelles entre les secteurs public et privé afin d'identifier et de développer des projets communs. Les îles Canaries endossent le rôle de coordinateur de cet instrument stratégique : le premier appel a débouché sur la création de 56 projets dans les domaines de l'innovation, de la compétitivité, de l'internationalisation, du développement durable et de l'efficacité de l'administration publique.

### REACT, soutenir l'autosuffisance énergétique grâce aux énergies renouvelables

#### HORIZON 2020

Financement de l'UE : 203 125 EUR

Fort d'un financement total de l'UE de 9 millions d'EUR, le projet REACT a été déployé sur huit îles de l'UE dans le but de soutenir l'autosuffisance énergétique grâce à des sources d'énergie renouvelables et à une plateforme de stockage, ainsi que de favoriser la participation des utilisateurs. Dans les îles Canaries, le projet REACT est mis en œuvre sur l'île de La Graciosa par le biais d'un projet pilote dans le cadre duquel des bâtiments et des ménages ont été présélectionnés pour démontrer la possibilité de mettre en place une production et un stockage d'énergie renouvelable à grande échelle.

